

En ce qui concerne les relations entre les États et les provinces, signalons que M. Kevin Stewart, ministre de la Santé de Nouvelle-Galles du Sud, a visité plusieurs villes canadiennes en mai pour étudier les problèmes d'administration et de santé communautaire. W.G. Newman, ministre ontarien de l'Agriculture, s'est rendu en Australie en octobre pour étudier la production de tabac, de fruits et de viande. Un groupe présidé par J.R. Messer, ministre des Ressources naturelles de la Saskatchewan, a visité l'Australie en novembre dans le cadre d'une mission d'enquête concernant l'uranium.

Il faut ajouter à ces visites celles d'autres personnalités australiennes et canadiennes. Le juge en chef du Canada, M. Bora Laskin, a pris la parole devant l'*Australian Law Society* à Canberra et l'Attorney général australien, M. R.J. Ellicott, a assisté à une réunion des ministres de la Justice du Commonwealth à Winnipeg, en août. Les représentants de la Commission de réforme du droit de l'Australie sont venus au Canada pour étudier les questions de réforme et le juge Staples, membre du Conseil d'arbitrage et de conciliation de l'Australie a visité le Canada pour évaluer les pratiques et méthodes d'enquête touchant les droits de la personne.

En avril, des députés et des sénateurs canadiens ont participé à la réunion de l'Union interparlementaire tenue à Canberra et en septembre, des parlementaires australiens ont participé à la vingt-troisième Conférence parlementaire du Commonwealth à Ottawa.

Le premier prix de journalisme offert par le Conseil des Arts du Canada dans le cadre d'un programme conjoint de prix littéraires Australie-Canada a été décerné à Michael Richardson pour ses excellents reportages sur le Sud-Est asiatique dans le *Melbourne Age*.

Indonésie

Le Canada fait grand cas de ses relations avec l'Indonésie, cinquième pays du monde pour son importance démographique. En 1977, on a consolidé les accords conclus l'année précédente lors des visites du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, du ministre de l'Industrie et du Commerce et du président de l'ACDI en Indonésie; c'est ainsi que des crédits continuent d'être affectés à de nouveaux projets, dans le cadre de l'accord de financement parallèle de 200 millions de dollars signé en 1976 par le secrétaire d'État aux Affaires extérieures. Plus de la moitié de ce montant a déjà été engagée et on espère que le reste le sera sous peu. Vers la fin de l'année, de nouvelles possibilités comme le projet charbonnier d'un milliard de dollars réalisé dans la partie sud de Sumatra se sont présentées pour l'industrie et les milieux d'affaires canadiens. Le programme bilatéral d'aide au développement mis en oeuvre par le Canada et axé sur les secteurs de l'agriculture, des ressources hydrauliques, des transports et de l'énergie, est le plus important de tous les programmes canadiens de ce genre, non seulement à cause de son envergure, mais étant donné les capitaux et l'assistance technique qu'il fournit à l'Indonésie. Pendant l'année, les représentants du Canada ont discuté avec leurs homologues indonésiens d'un certain nombre de questions, entre autres, du droit de la mer et des accords sur les produits de base.

Philippines

Les relations entre le Canada et les Philippines ont continué de s'épanouir pendant l'année. L'accord relatif à la double imposition signé à Manille a pour but de surmonter les problèmes posés par la situation fiscale des entreprises ou des particuliers d'un pays qui tirent leurs revenus de l'autre et de contribuer ainsi à renforcer les relations économiques. Manille a fourni le cadre du premier « dialogue » Canada-A.S.E.A.N. en février; c'est d'ailleurs par les Philippines que s'établissent tous les contacts du Canada avec cette association. Le ministre de l'Agriculture, Eugene Whelan, a présidé la délégation du Canada à la réunion du Conseil mondial de l'alimentation